

COMENTARIO AL TRABAJO "EL CONCEPTO
DE INSUFICIENCIA DIGESTIVA*

DR. JAVIER ROBLES GIL.

ME COMPLACE el tener la oportunidad de comentar el trabajo de ingreso a la Academia del Dr. Horacio Jinich.

En primer lugar, por conocerlo desde hace tiempo tanto en su ejercicio profesional, como en sus actividades institucionales y en segundo término, por lo interesante de su trabajo.

El Dr. Jinich se ha caracterizado por su dedicación a la medicina, sólida preparación médica y gran inquietud por ahondar diversos problemas y enigmas que se plantean en la clínica.

El tema que eligió para su ingreso, es novedoso y de gran trascendencia para llegar a comprender el cuadro clínico presentado por numerosos enfermos, pero sobre todo tiene un gran valor, que es el de proponer a la insuficiencia digestiva como un síndrome. Me parece de lo más razonable su concepto y parece extraño cómo hasta la fecha no se hubiese integrado dicho síndrome a pesar de lo difundido de nuestros conocimientos sobre la insuficiencia digestiva.

Es indudable que en parte, ello se debió a lo reciente de las investigaciones en el campo de la enzimología y también a su aplicación en el estudio de los enfermos. Sin embargo, tal concepto ya era ampliamente utilizado en los demás órganos y aparatos, en cuya fisiopatología existían y existen limitaciones parecidas a las que tenemos en nuestros conocimientos del aparato digestivo.

El trabajo analiza los mecanismos de la insuficiencia digestiva y hace una presentación muy completa del tema. En forma ordenada y clara lo desarrolla para así tener un concepto preciso del síndrome y fundamentar sus razones para que sea considerado como tal.

La importancia de dicha proposición no estriba sólo en enriquecer nuestra patología con un síndrome más, sino que su intención es obvia y de naturaleza no

* Leído por su autor en la sesión del 22 de septiembre de 1965.

sólo científica, sino también práctica. Clínicamente es difícil el diagnosticar en ocasiones el cuadro sintomático presentado por algunos enfermos del aparato digestivo. En ellos se valoran los resultados del trastorno desconocido. Son evidentes las manifestaciones de desnutrición general o específica, pero no es posible seguir los pasos del mecanismo etiopatogénico.

Al reconocer en ellos un síndrome de insuficiencia digestiva primaria o secundaria como denominador común, aunque sin aclarar su etiología, sí permite hacer una serie de investigaciones que conduzcan a una mejor comprensión del problema. Tal actitud ha facilitado al Dr. Jinich el salvar algunos enfermos de falsos diagnósticos de psicopatías, colon irritable, etc., que de acuerdo con ellos habían sido tratados con anterioridad. El aspecto terapéutico además del clínico y diagnóstico también resulta de gran importancia, ya que es posible el instituir un tratamiento eficaz que modifique notablemente el pronóstico.

Es evidente que el Dr. Jinich, por razones de tiempo, no pudo tocar con detalle algunos aspectos, asimismo tampoco le fue posible ilustrar los hechos por él presentados con la casuística personal que él tiene y que por cierto es bastante amplia. Pero con lo expuesto se comprende la trascendencia del trabajo y me atrevería a afirmar que aún ésta va a ser mayor a medida que se vayan realizando las esperanzas puestas en tema tan prometedor.

Quiero felicitar calurosamente al Dr. Jinich por su trabajo de ingreso, e instarle a que le dedique a la Academia el entusiasmo y esfuerzo que él ya ha sabido entregar a su profesión.